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Подарки для Патриарха
Беседа с Высокопреосвященнейшим МАКСИМИЛИАНОМ, 

архиепископом Вологодским и Великоустюжским

- Дорогой Владыко, совсем скоро мы ждем в гости 
Святейшего Патриарха. Как Вы думаете, что прине
сет нам этот визит?

-  Церковь - одна семья, и Святейший Патриарх - глава, 
отец в этой большой семье. Мы часто видим Святейшего по 
телевидению, читаем его интервью в газетах и журналах, 
но это не может заменить личного общения, лицом к лицу. 
Конечно, каждому члену Русской Православной Церкви хо
чется с ним встретиться. И все ждут и надеются, что удаст
ся увидеть Святейшего Патриарха, взять у  него благослове
ние... Отец определяет дух семьи, направление воспитания 
детей, это ему дано свыше; так и Святейший Патриарх оп
ределяет, каким путем пойдет наша Церковь, как она долж
на развиваться в той или иной исторической ситуации. И 
тут главное - правильно выбирать приоритеты. Заботы о 
внешнем устроении нашей жизни очень важны, конечно, 
но к ним нужно относиться так, как советовал святитель 
Игнатий (Брянчанинов): «Занятия о временном - прекрас
ны, приятны Богу, когда они совершаются с целью богоугож- 
дения, с целью служения ближним ради Бога и общей 
пользы».

Кстати, мне кажется знаменательным, что визит Перво- 
иерерха нашей Церкви проходит в юбилейный д ля святите
ля Игнатия год. Этот великий духовный писатель в своих 
трудах ответил на многие вопросы духовной жизни. И мы 
надеемся получить от Святейшего ответы на животрепещу
щие вопросы, которые волнуют нас, жителей Вологодской 
земли; надеемся на его наставления, как нам решать те или 
иные проблемы.

Власть дана ему от Бога, через Бога. Такое устроение 
Церкви установлено духоносными святыми Отцами, и по
этому мы должны следовать ему.

Справедливость такого устроения доказывает личность 
нашего Святейшего Патриарха - это мудрый, молитвенный, 
добрый, внимательный, заботливый иерарх. Наш Святей
ший приобрел огромный авторитет у  всех людей - верую
щих и неверующих, православных и иноверцев.

- Мы знаем, как велика загруженность Святейше
го Патриарха; это подчеркивает и то, что он сумел 
выбраться к нам только через 15 лет...

-  Вы знаете, Святейший Патриарх много ездит, но дале
ко не во всех епархиях бывает по два раза. И то, что из мно
гих приглашений он выбрал наше, - большая честь для во- 
логжан, и большая ответственность тоже.

- Вы говорили, Владыко, что Патриарх в Церкви - 
как глава большой семьи. Дети выросли, разлетелись 
по стране, и отец ездит их навещать. Событие для 
каждого радостное, и радость встречи у нас приня
то подкреплять подарками. Для вологжан приезд 
Святейшего - очень большой подарок. Я  не сомнева
юсь, что приготовлено много разных подарков для 
Патриарха, может быть, мы еще и расскажем о них. 
Но главным-mo подарком для Предстоятеля Русской 
Православной Церкви должны, мне кажется, стать
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церковные дела - новые храмы, монастыри, воскрес
ные школы...

-  Конечно же, дети всегда стараются родителей порадо
вать чем-то добрым, вот и мы для своего духовного отца дол
жны постараться, чтобы его визит стал для него как можно 
более приятным. Конечно, нынешнее время - очень слож
ное для духовной жизни. И очень точно охарактеризовал его 
Святейший Патриарх; «Сегодня мы можем признать, что 
иссякает любовь среди людей. Вернуть ее людям, вернуть 
терпимость друг другу - вот что надо сегодня». И для этого 
мы должны делать все, что можем.

- За пятнадцать лет со времени его визита мно
гое изменилось, причем к абсолютному большинству 
этих изменений Вы, Владыко, имеете самое непосред
ственное отношение - ведь вы на кафедре уже чуть 
больше четырнадцати лет...

-  Действительно, за время после визита Святейшего Пат
риарха в Вологодской Епархии многое изменилось. Самое 
явное - резко возросло количество приходов. В Вологде было 
два храма - а теперь 11. В епархии, когда я приехал в апреле 
1993 года, было около 50 приходов. Сейчас - больше ста.
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- Наверное, 17 скоро в Вологде будет - если считать 
пригороды: в Молочном храм уже действующий есть, 
строится церковь в Уткине, есть православные при
ходы в Майском, других населенных пунктах.

- Не станем загадывать, строительство - дело очень слож
ное, идет не всегда гладко, но факт есть факт: храмов стало 
значительно больше. Больше чем в два раза увеличилось 
число священнослужителей..

- Но все равно их не хватает, батюшки трудятся 
на нескольких приходах...

-  Что показательно - больше половины вологодских свя
щеннослужителей закончили наше православное духовное 
училище. Так что мы сами стараемся находить выход из 
положения, хорошо понимая справедливость высказывания 
«Кадры решают все».

- Так ведь, Владыко, и само училище преобрази
лось...

-  Изменения большие произошли, вы правы. Когда я при
ехал, училище наше размещалось в небольшой комнатке в 
епархиальном управлении. Со временем появилась возмож
ность создать три отделения: ставленников - кандидатов на 
поставление в священный сан, регентов - руководителей 
церковных хоров, и катехизаторов - просветителей, препо
давателей воскресных школ. Училище занимает несколько 
помещений в своем историческом здании, а ставленники 
живут и учатся в Спасо-Прилуцком Димитриевом мужском 
монастыре. Очень много сделал для училища его первый 
ректор, протоиерей Василий Павлов. К сожалению, он скон
чался пять лет назад, но подготовил себе достойную смену, 
и училищем неплохо руководит отец Алексий Сорокин, не 
так давно его возвели в сан протоиерея.

Важно, что те выпускники Вологодского православного 
духовного училища, которые принимают духовный сан, в 
подавляющем большинстве своем идут учиться дальше - в 
духовные семинарии, академии и проявляют себя как дос
тойные священнослужители.

- Мне кажется, такое сочетание духовного роста 
и материального укрепления характерно не только 
для духовного училища.

-  Вероятно, так и есть. Посмотрите на Спасо-Прилуцкий 
Димитриев мужской монастырь - он прямо преобразился. 
Мы видим, конечно, прежде всего внешние изменения, но 
надо отметить, что очень многое изменилось к лучшему и в 
духовной жизни насельников. Игумен Дионисий, наместник 
обители, сумел правильно, я считаю, построить внутреннюю 
жизнь обители, упорядочить богослужебную жизнь. Монас
тырь от центра Вологды довольно далеко находится, а наро
ду там на службах постоянно много, хотя они значительно 
продолжительнее, чем на приходах. Значит, людей привле
кает молитвенный дух в обители. Не зря же рассказывает 
народ, что как-то дождливым летом в Спасо-Прилуцкий мо
настырь местные жители обратились с просьбой помолить
ся, чтобы наладилась погода. Совершили братия молебен, а 
потом чуть не засуха началась - вот такие у  нас есть молит
венники в монастыре!

- Как я понимаю, именно Спасо-Прилуцкий монас
тырь становится у нас, еслиможно так сказать,пи
томником для других обителей епархии...

- Когда приезжал Патриарх 15 лет назад, у нас всего был 
один монастырь. Сейчас добавилось еще три: два мужских - 
Павло-Обнорский и Кирилло-Велозерский, и один женский
- в Горицах.

И мы везде видим и духовное, и материальное возрожде
ние. Если бы не начали возрождать Павло-Обнорский мо
настырь (а это, кстати, опять из обители преподобного Ди
митрия Прилуцкого началось, ведь несколько лет здесь было 
подворье Спасо-Прилуцкого монастыря), мы сейчас имели 
бы просто развалины, оттуда уже начали и батареи тащить... 
Здание просто разрушилось бы, как разрушались другие 
храмовые здания на наших глазах. А  началась понемножку 
крепнуть духовная жизнь, молитвенная жизнь, постепенно 
образовался храм, стали Божественную литургию совершать
- и ожила обитель! И хотя там сейчас народа немного и про
блем у  игумена Амфилохия, здешнего наместника, немало, 
монастырь от силы в силу восходит.

- Игуменом отец Амфилохий стал недавно, это по
ощрение, по-моему, показывает, что он хорошо тру
дится на своем месте, несмотря на сложности. В сан 
игумена нынешней весной был возведен и еще один на

Эти снимки сделаны в Покровском 2 июня, за две недели до ож идаемого приезда Святейшего Патриарха Алексия. 
Еще идут работы и на храме, и на усадьбе, но ясно видно: их окончание не за горами. И те, кто не бывал 
в Покровском года два - три, м огут и не узнать села - так оно посвежело, похорошело... Фото Андрея Сальникова
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Беседа с архиепископом Максимилианом
местник монастыря нашей епархии - отец Игнатий, 
он трудится в Кирилло-Белозерской обители. Тоже, 
кстати, воспитанник Спасо-Прилуцкого монастыря, 
закончил наше духовное училище, потом и препода
вал в нем, был инспектором ставленнического отде
ления...

-  Оба они взялись за дело очень активно, и хотя шумен 
Игнатий в Кириллове не так уж давно, чуть больше года, 
есть надежда, что он наладит в этой прославленной обите
ли молитвенную, богослужебную жизнь. Я считаю, что это - 
сердце нашей Северной Фиваиды. Монастырь основал пре
подобный Кирилл, содумник Преподобного Сергия Радонеж
ского, духовный покровитель нашего Севера, здесь он за
кончил свою жизнь, здесь был прославлен. В летописях XV 
века преподобный Кирилл упоминается почти так же часто, 
как и Преподобный Сергей Радонежский - это говорит, что 
его так же почитали по всей Руси, как и Преподобного Сер
гия. С течением времени память о Преподобном Сергии ра
стет и умножается, а память о преподобном Кирилле не столь 
повсеместна. Но это отнюдь не значит, что он потерял дерз
новение перед Богом.

И в Горицком монастыре - единственной женской обите
ли в епархии - тоже немало изменений к лучшему. Матушка 
Евфалия и храмы реставрирует, и воскресную школу орга
низовала, и хозяйство немалое содержит.

- Пятнадцать лет назад о социальном служении 
Церкви еще только-только начинали заговаривать, 
а сейчас в епархии, как я знаю, целая система сотруд
ничества Церкви и общества в самых разных сферах 
деятельности.

-  В епархии у  нас появилось 15 комиссий по разным на
правлениям - это говорит, на мой взгляд, не о том, что мы 
плодим бюрократические структуры, а о расширении фронта 
работ. Необходимо вести дело планово, систематически. 
Комиссии создаются по мере необходимости. Мы сотрудни
чаем с Вооруженными Силами и правоохранительными 
органами, медицинскими и образовательными учреждени
ями, ведем просветительскую и краеведческую работу, по
могаем пострадавшим от пьянства и наркотиков, работаем 
с молодежью и заключенными...

Появились регулярные передачи о Православии на теле
видении, и не только на областном, но и на вологодских и 
череповецких городских каналах, продолжаются передачи 
на областном радио. Скоро будет 15 лет, как выходит епар
хиальная газета «Благовестник» - первым редактором ее, 
кстати, был тоже отец Василий Павлов.

Мы стали активно сотрудничать с учебными заведения
ми. Уже несколько лет преподаватели нашего духовного учи
лища ведут занятия по «Основам Православия» в институте 
экономики и права. С этим вузом контакты расширяются, 
курсанты приезжают помогать Воскресенскому Горицкому 
монастырю.

- Работе с молодежью Святейший Патриарх Алек
сий придает особое значение, наверное, поэтому пла
нируется его участие в молодежном форуме «Сохра
нение национальной культуры. Русский язык, куль
турные традиции, семья»...

- Да, форум состоится в Вологде 17 июня в областном 
драматическом театре. О важности работы с молодым по
колением Святейший так говорил: «Молодости присуще 
стремление к Истине и потому есть надежда, что большин
ство современных людей услышат голос своей души, кото
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рая по природе христианка». И мы стараемся работать в этом 
направлении. В Вологде есть клуб православной молодежи 
«Воскресение», им руководит иерей Георгий Зарецкий.

Расширилась сеть воскресных школ. Большую работу 
проводим по аттестации преподавателей воскресных школ, 
это очень важно, чтобы методика преподавания соответство
вала современным требованиям, чтобы не допускать к де
тям людей с недостаточной квалификацией - это может при
вести подчас к печальным последствиям.

Детские лагеря в епархии появляются - назову только 
лагерь вологодского кафедрального Рождество-Богородицко- 
го собора. Настоятель собора протоиерей Константин Васи
льев начал устраивать лагерь для детей из своей воскрес
ной школы в селе Воздвиженье, рядом с помещениями, где 
дети живут, стоял огромный разрушающийся храм Воздви
жения Креста Господня. Он вообще и на храм-то похож не 
был, отец Константин его возродил, и сейчас им любуются 
все, кто едет мимо по трассе Вологда-Кириллов. Это лагерь - 
удивительное явление: какие там программы интересные, 
какие увлекательные игры проводятся... Одно название про
граммы много говорит: «Я - православный!» Это - авторская 
программа Светланы Василенко, преподавателя воскресной 
школы. Она же еще и замечательные балы проводит, и дети 
об этом с восторгом пишут.

- Владыко, мне кажется, что такую многогран
ную деятельность очень сложно вести, если бы не 
было двух составляющих: во-первых - энтузиастов, 
увлеченных и умелых людей, которые стремятся 
донести до всех Слово Божие. О некоторых вы сказа
ли, но я знаю, что таких людей у нас немало - горячо 
верующих, энергичных, целеустремленных. Ну, а вто
рое условие - поддержка сверху. Отношения у епархии 
с областным Правительством, я знаю, довольно теп
лые - и, главное, деловые.

-  Да, у  нас с областными властями добрые хорошие вза
имоотношения - и с Губернатором Вячеславом Евгеньеви
чем Позгалевым, и с его заместителями, и со многими со
трудниками Правительства. Они понимают, что без веры, 
без Церкви Православной крепкое государство не построить, 
и стараются в силу возможностей помогать епархии. В ко
нечном счете, укрепление Церкви Православной положитель
но влияет на ситуацию в Вологодской области. Святитель 
Игнатий (Брянчанинов) писал: «От твердости в Правосла
вии зависит энергия народа нашего, самостоятельность его 
духа». В согласии с этой мыслью святителя мы и стараемся 
совместно действовать.

Как видите, изменения на Вологодчине между двумя 
визитами Святейшего Патриарха произошли значительные. 
Я  обозначил основные вехи развития епархии. Надеемся, 
Патриарх будет удовлетворен произошедшими изменения
ми, подскажет нам, что и как мы сделали хорошо, что нуж
но улучшить, а мы общими усилиями с Божией помощью 
воплотим в жизнь его пожелания.

Рассказывали, что в свой приезд в Покровское в 1992 году 
Святейший Патриарх, разговаривая с местными жителями, 
спросил, в чем требуется помощь. «Дождя бы, - ответили 
они, - все высохло...» Патриарх уехал, а вскоре пошел дождь. 
Ждем, что и этот приезд закончится таким же действенным 
ответом на насущные людские просьбы - будем вместе мо
литься Богу, и Он все управит.

Беседовал 
Андрей Сальников 
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